



EL ORIOLO

AÑO II-2.ª época-N.º 56

No se devuelven los originales que se nos remitan, aunque no se publiquen.

El precio de los anuncios es convencional y los pagos son adelantados.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

SE PUBLICA LOS DIAS 7, 14, 21, Y 28 DE CADA MES

OFICINAS
Corredera, número 26.

Orihuela 28 de Septiembre de 1901.

PRECIOS DE SUSCRIPCION
0'50 pesetas al mes.

MAYOR-29

LA ADUANETA

29-MAYOR-29

ORIHUELA



SUCURSAL SEMPERE DE ALICANTE

GRAN CENTRO EN NOVEDADES

Todo fantasía

Todo buen gusto

Todo elegante

Todo económico

Todo nuevo

Todo por metros

Todo precio fijo

Todo al contado

NOTA.—Esta casa es la que más barato vende y más surtido presenta.

AYUNTAMIENTO

Sesión ordinaria celebrada el día 26 de Septiembre, bajo la presidencia del alcalde Sr. Román, y con asistencia de los concejales señores López Rocamora, Bueno, Ibañez, Balaguer, Giménez, Saenz, Teruel, Payá, Fabregat, Montero, Ramos, Ortiz, Penalva, Guillén y Lucas.

Abierta la sesión, el Sr. López (D. José María), da lectura del acta de la anterior que se aprueba sin discusión.

Se acuerda conceder permiso á D. Antonio Riquelme para edificar una casa en la huerta.

El Sr. Giménez ruega se vigile el pimiento para evitar las adulte-

raciones, acordándose, con intervención de casi todos los señores concejales, que se pongan de acuerdo sobre el particular, las comisiones de pimiento y consumos para resolver con arreglo al informe de éstas en la próxima sesión.

Da lectura el señor alcalde á las cuentas de ingresos y gastos habidos con motivo de la feria y fiestas del mes de Agosto. También son aprobadas sin discusión dichas cuentas, que arrojan á favor del municipio un beneficio de 6 pesetas con 53 céntimos.

Usa de la palabra el presidente de la corporación para anunciar que el local que ocupa la escuela de párvulos de nuestra ciudad, se restaurará en condiciones de que no ofrezca peligro alguno á los ni-

ños que allí se congregan.

Después pronunció breves frases manifestando que, interin las corrientes políticas le tengan al frente del puesto que ocupa, seguirá ajustándose al sistema de honradez, administración y justicia que lleva emprendido, siempre en beneficio y en defensa de los intereses de la patria chica, que desea ver floreciente y próspera. (Muy bien.)

El Sr. Bueno propone se dé un voto de confianza al alcalde señor Román, por las últimas reformas llevadas á cabo en la casa de la villa, que merecen los plácemes de todos. Así se acuerda por unanimidad haciéndolo constar en acta, y se levanta la sesión.

ALETEO

Más vale tarde que nunca. El mensajero Oriol no se ha dignado dar una sola vuelta por aquellos mis lares alicantinos y aquí me tienen ustedes á mi dispuesto á contarles de una, todo cuanto sé y he visto (que no es poco).

Lo primero que se *guija* cuando se llega á Orihuela es el palomar grandioso que le han puesto por montera á la casa de la villa; ¡vaya una obra maestra! seguramente señala una gran raya en la época.

Veo que el arte arquitectónico se encuentra de enhorabuena, le abre nuevos derroteros

la torre de referencia y señala un nuevo estilo, señala una nueva era de elegancia irreprochable y de líneas muy perfectas; ni en la época vizantina, ni en la romana, la griega ni la árabe, se registra lo que se registra en ésta que hay que llamar desde luego época *archipalomera*.

Y sigo con la casa del pueblo. Las obras recientes del decorado merecen el aplauso de todos; ahí vá el mio sincero y entusiasta; para el ayuntamiento por su celo, para los artistas oriolanos por su exquisito gusto y la maestría desplegada para que las obras resultaran brillantes y admirables en conjunto y en detalle.

El salón de sesiones flamante y nuevo con profuso alumbrado y aspecto serio; los bonitos divanes que yo me creo que deben ser muy cómodos, y que son regios... todo allí me parece que está pidiendo que vayan á menudo los del Concejo interés desplegando por nuestro pueblo.

Y ya verán ustedes como ocurre; de seguro que ahora, por la novedad, va á ser un lleno completo de señores concejales cada sesión del municipio, pero en cuanto pasen cuatro días... ¡lo de siempre!

Una vez le habia de tocar al flamante centro de la calle de Loaces.

En el Casino Orcelitano todo se hace á lo grande; todo á la alta, y conste que no lo digo en tono festivo; pero bien por qué los sillones del salón de tresillo no se destinan al de lectura, por ejemplo? Las incomodidades que ofrecen son manifiestas para todos, luego *negó consecuentiam*.

Me parece que cuando se aprobó ese modelo de sillón, le hizo la directiva los honores al refrán:

«Caballo grande ande ó no ande».

Y los sillones no andan ni á tiros; ¡si al menos tuvieran ruedas!...

En la administración de Correos de Orihuela, existe un *gachó* que se dedica á abrir groseramente ciertas cartas que llegan y salen de la misma.

Ese *gachó* no se puede averiguar quien es; veremos si ahora, vién-

dose públicamente evidenciado se alude y damos con el *Quijote* que no debe tener nada de hombre puesto que hiere en la sombira y como el cobarde, no da la cara.

Está probado hasta la saciedad, que la grosería se comete en la administración de esta ciudad, por cuanto cartas depositadas en el buzón de la ambulancia de ferrocarriles, llegan intactas á su destino, y las que pasan por esta administración son destrozadas del mismo modo que puede verse destrozado el *granuja* antor de la fechoría.

Y la última cuartilla que emborrone voy á dedicarla á saludar á mis paisanos de ambos sexos.

Que aunque merezcan dos palos mis versos no han de ser nulos si es que no os parecen nulos digo, malos.

Sabed todos *ellas* y *ellos* que tropiezo con escollos para hacer os versos bollos, digo, bellos.

Y en este lenguaje mudo de papel impresionado mando á todos mi saludo, mi saludo.

En pamplinas no soy ducho, si no me inclino me agacho y os digo que os quiero macho digo, mucho.

Y pues me marchó, deploro tener que hacerlo; no es raro, me retire por el faro, digo, foro.

Bull-Dog

CUENTO

Después de largos años de vida enfermiza y viciosa, y despues de haberse dejado en el tapete la última peseta de la última finca de su mujer, vendida á muy bajo precio, dejó este mundo Manolo una tarde de invierno de esas que hielan con su cierzo hasta las ilusiones de los dieciocho años.

El alma del empedernido jugador, llegó ante el inapelable Tribunal de los eternos fallos. Sus obras buenas se colocaron en uno de los platillos de la balanza que un ángel sostenía entre sus manos, y sus malas obras se colocaron en el opuesto platillo. No hay para qué decir, que la balanza se inclinó violentamente del lado de las malas acciones, y que por consiguiente, Manolo aguardaba con terror extremo su sentencia condenatoria; pero en aquel momento llegaron ante el tribunal de la misericordia infinita, despues de atravesar el espacio, las súplicas de la mu-

jer y de las hijas del pecador, que ofrecían al Señor como especie de compensación de las malas obras de su esposo y de su padre, los padecimientos innumerables sufridos por ellas en vida de él. La abnegación de aquellas almas puras, salvó de la eterna condenación al malvado.

Transcurrieron los primeros instantes en aquella mansión de dichas y el alma de Manolo vagaba por el delicioso lugar, de una manera inconcebible, parecía como triste en aquel sitio en donde todo es alegría, y al pasar y tornar por delante de la puerta de entrada del cielo, creía que allí se encontraba como prisionera, anhelaba recobrar su perdida libertad; parecía sentir la nostalgia del mundo. Algunas veces, cuando presenciaba algun juicio análogo al suyo, asombraba á las almas que á su alrededor habia, porque les proponía apuestas sobre las probabilidades de salvación ó condenación de la alma reo.

En cierta ocasión en que S. Pedro abrió la puerta para dejar paso á una infinidad de serafines que habian ido por encargo de Dios á visitar la tierra, al ir de nuevo á cerrar, dejó por descuido abierto, si bien el anciano portero negó que jamás habia dejado mejor cerrada aquella puerta. Michela, que como de costumbre se hallaba atisbando, empujó suavemente para no hacer ruido; la puerta giró ligeramente y dejó ver al curioso una oscuridad inmensa, al final de la cual, se vislumbraba un sitio de una claridad rojiza. Manolo quiso investigar cual era el origen de aquella claridad, y aunque hizo esfuerzos para conseguirlo, no lo habia conseguido por la inmensa distancia que de aquella luz le separaba, á no haber sido porque tuvo la buena fortuna de tropezar con las gafas de S. Pedro, las cuales montó sobre sus narices y entonces pudo ver clara y distintamente que aquella claridad rojiza, salia de las calderas del infierno y se aterrizó de ver los tormentos que allí sufrían los condenados. Pronto se repuso de su terror, y observó más detenidamente lo que en aquel lugar de daño eterno se hacia en los distintos departamentos de que estaba compuesto.

De pronto lanzó una exclamación de alegre sorpresa. En un rincón, en el que el suelo era una inmensa hoguera habia una mesa con tapete verde y alrededor de ella innumerables condenados jugando

grandes cantidades á los naipes. Manolo vaciló un instante, miró hacia el interior de la gloria, miró al lugar en donde se jugaba, oyó dentro la voz de S. Pedro que se aproximaba hacia su portería, se arrojó precipitadamente las gafas de encima de las narices y á semejanza de las tímidas palomas cuando ven á no muy larga distancia á su enemigo irreconciliable, el milano, plegó Manolo las alas de ángel, que cogidas á sus espaldas llevaba, inclinó y ocultó su cabeza entre sus manos y como el que se arroja al mar de cabeza, se arrojó al espacio con dirección á aquel punto rojo y verde del infierno exclamando al punto: *Laciatu ogni speranza*.

José M. Ternel.

Junta Directiva del Meeting de Vinicultores del Valle de Albaida.

CIRCULAR

En sesión del 14 del actual, ha acordado esta Junta Directiva, que el gran meeting para pedir la supresión del impuesto de consumos sobre el vino, se celebre en la villa de Onteniente el día 6 del próximo Octubre y dos horas de su tarde.

A pesar de que se han cursado las oportunas invitaciones á los senadores, diputados á cortes, diputaciones provinciales, ayuntamientos, cámaras y sociedades agrícolas, sindicatos de vinicultores, sociedades obreras y prensa diaria y de agricultura; esta Junta cree del caso reproducir, por medio de esta circular dicha invitación, para subsanar cualquiera deficiencia, que por olvido, ú otras causas, se hubiera padecido; y además para que se entiendan invitadas tambien las corporaciones y entidades agrícolas, no solo de las provincias de Albacete, Alicante, Castellón, Murcia y Valencia, que son á las que especialmente se contrae el meeting, sino las de toda España, cuya adhesión por escrito se servirán remitir, ó en su caso el anuncio del número de representantes que hayan de concurrir al meeting, á nombre del firmante de esta circular.

La Junta estima de suma conveniencia, dar publicidad á las indicaciones siguientes:

1.^a La correspondencia se dirigirá á nombre del que suscribe la presente circular en Onteniente.

2.^a Los señores procedentes de las provincias de Alicante y Murcia pueden venir á Onteniente por

el ferrocarril del Norte hasta Játiva, en donde enlaza el tren de Onteniente, ó tomando en Villena el ferrocarril económico hasta Bocairrente, en donde habrá carruajes á la llegada de dicho tren.

3.^a Los trenes de Onteniente tienen su salida de la estación de Játiva á las 5 de la tarde y á las 10:30 de de la mañana, llegando á la de Onteniente á las 7:15 de la tarde y á las 12:30 también de la tarde.

4.^a Los trenes de regreso tienen su salida desde la estación de Onteniente á las 4 de la mañana y á la una de la tarde.

5.^a Habrá además dos trenes especiales; uno que saldrá de la estación de Játiva á las 9 de la mañana, á la llegada del primer tren de Valencia y que llegará á Onteniente hacia las 11 de la misma; y otro que saldrá de esta población así que termine el meeting y llegará á Játiva á tiempo de enlazar con el tren mixto de Valencia á Madrid.

6.^a También habrá en la línea de Bocairrente á Villena un tren especial que saldrá de Bocairrente dos horas después de terminado el meeting.

El presidente de la comisión organizadora,

Gonzalo Mompó.

TOROS

Diga lo que quiera «El Diario de Murcia», convendrán con nosotros cuantos asistieron á la novillada del último domingo, en que á la empresa le dieron gato por liebre con los tres bueyes y el choto que el «Chico de la blusa» hubo de despachar.

A pesar de que el activo corresponsal del periódico murciano se había cortado la coleta taurómaco-literaria, se trae mucho estilo en su reseña para dejar las cosas en un lugar que no les corresponde.

La corrida resultó mala, rayana en pésima, á pesar de lo cual el Chico madrileño se hizo aplaudir con mucha frecuencia, y el resto de la gente estuvo trabajadora y con mucha voluntad.

Fueron arrastrados dos caballos, estuvo acertada la presidencia y la entrada fué muy buena.

El público quedó con grandes deseos de aplaudir al Chico de la blusa y esperamos que la empresa llevará más cuidado otra vez para que el deseo de los aficionados quede cumplido.

Y que pñedo decirlo muy alto
Porque es verdad.

Don Gil.

CARTA ABIERTA

Al Sr. D. José Barroeta, administrador de correos de Alicante.

Muy señor mio; y amigo de mi consideración y respeto. Hallándome accidentalmente en esta ciudad, me entero del incalificable abuso que señalo en la sección de este mismo número, bajo el epigrafe de ALETEO.

Llamo á usted la atención sobre el particular, sin perjuicio de que á mi regreso á esa, que efecturé muy en breve, pase á dar á usted personalmente detalles, para que el autor lleve su merecido.

Con este motivo reitero á usted mi afecto y consideración, repitiéndome su atento S. S. Q. B. S. M.

Abelardo Teruel.

Orihuela y Septiembre 1901.

REPORTERISMO

Ponemos en conocimiento del señor ingeniero de carreteras de la provincia, que la que une á nuestra ciudad con la capital, se encuentra en estado deplorabilísimo; al extremo que en el verano no pueden casi transitar los carruajes por ella, dados los inmensos baches que se forman, y en invierno sucede lo propio, en virtud del barro etc.

Confiamos que se dará oportunamente orden de arreglar dicha importante vía de comunicación.

Se encuentra entre nosotros nuestro querido amigo D. Abelardo Teruel Rebollo, redactor corresponsal de «El Oriol» en Alicante. Sea bien venido.

Creemos inútil hacer una reseña detallada del salón de sesiones de nuestro ayuntamiento, después de restaurado porque Orihuela entera lo ha visto y en él ha podido admirar la artística pintura del techo, debido á los inspirados pinceles de los señores Navarro y Sanchez, el magnífico dosel que con los sillones presidenciales, la mesa y los divanes constituyen el mueblaje de la sala capitular, que son de un gusto exquisito; los tapices, las lámparas y el empapelado que son de tono severo en consonancia con el destino que aquel salón tiene.

Las fiestas que con motivo de la inauguración del mencionado salón se verificaron el pasado domingo, resultaron muy lucidas y muy concurridas.

No escatimaremos nosotros en esta ocasión el aplauso á que el Sr. Román se hace acreedor por su iniciativa en la restauración de la casa de la ciudad en la que campean el buen gusto y la elegancia.

De su viaje de novios ha regresado D. José de Madaria con su bella esposa.

También acompañando á su simpática señora ha llegado á esta nuestro amigo D. Luis Mas.

Bien venidos.

Se asegura, nos abemos con qué fundamento, que para los primeros días del próximo mes de Octubre debutará en nuestro coliseo una buena compañía de zarzuela del género grande.

Mucho celebraríamos que esa noticia tuviese confirmación.

«El Oriol» olfatea de lejos como los perros de caza y ha podido averiguar que para muy en breve se preparan ejercicios espirituales para mujeres solas en una iglesia de esta ciudad.

¿Qué habrán hecho mis colegas de sexo que no son admitidos á esos ejercicios?

No valen protestas, compañeros; nosotros tendremos ejercicios espirituales para hombres solos en el próximo mes de Marzo y... pata.

Señor alcalde: el tendido de pimiento y demás operaciones á que el mismo dá origen, molesta muy mucho á los vecinos de la plaza de la Trinidad y los concurrentes al paseo de S. Francisco. Esperamos de su reconocido celo, ver corregido este abuso.

Ayer fué con lucido á la última morada el cadáver de la que en vida fué esposa de D. Pablo González de la Peña.

Reciba su desconsolada familia el testimonio de nuestro pesar.

El solar que existe en la calle de Colón se pone intransitable apenas caen cuatro gotas.

Un querido amigo nuestro, dió ayer una caída al pasar por aquel punto que, reclama urgentemente una acera para evitar sucesos de esta índole.

A los labradores y cosecheros.

En casa de D. Maximino Gifol, plaza de la Soledad, nú. 6, se alquila la desgranadora para maiz

experimentada ya muchos años en sus buenos resultados, por la abundancia en el desgrane y limpieza del grano, por 1 peseta 50 céntimos diarios ó 1 barchilla de maiz.

Se vende la casa nú. 6 de la calle de Barrio Nuevo. D. Enrique Bucordo dará razón.

EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

He recibido de la casa Lorens, de Valencia, un MUESTRARIO MONSTRUO en papeles pintados para decorar habitaciones de las principales fábricas de Francia y Alemania, con eniendo dicho muestrario 519 dibujos, cual más bonito y elegante, desde un real sesenta céntimos pieza, á dieciséis reales.

Notas.—La persona que tenga gusto y quiera pasar un rato distraida, puede mandar por dicho muestrario casa de Antonio Pérez ó sea el Rojo el practicante.

Los precios de cada pieza están al dorso.

La pieza mide 8 metros de larga por 50 centímetros de ancha.

Los pedidos que se hagan se reciben á las 50 horas de pedirlo, libre de porte.

Además de las 519 muestras que anuncio, tengo otro muestrario reservado, que si se hace un pedido de alguna consideración y dan 20 días de tiempo, se les sirve directo de Francia, libre de porte.

DENTICINA INFALIBLE Martínez Cortina.

Preguntar á millares de madres que salvan sus hijos de la muerte, y os dirán que la denticina de Martínez Cortina es el pan bendito del hogar. No mueren los niños de la dentición, los salva aun en la agonía, les hace brotar la baba suprimida, corta la diarrea que les aniquila, extingue las erupciones de la boca que les molestan, les arregla el estómago, les hace arrojar la flema, impide alferencias, brotan fuertes dentaduras y desencanija á los niños, transformándoles de raquíticos en sanos y robustos.

Rechazar las imitaciones y falsificaciones; comprar la legítima en casa de su autor.

FARMACIA DE LA SOLEDAD

Precio de la caja: 2 pesetas.

Imprenta de Luis Zeron.

SECCION DE ANUNCIOS

LA UNION Y EL PENIX ESPAÑOL

Compañía de seguros reunidos contra incendios y sobre la vida.

Capital social, 12.000.0000 de ptas.
Primas y reservas, 44.977.766 pesetas 18 céntimos.

Representante en esta ciudad
D. JOSE MANUEL TERUEL
Constitución, 5.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA DE

SANTO TOMAS DE AQUINO

DIRIGIDO POR LOS PRESBITEROS D. JOSÉ MARIA BAÑÓN Y D. QUINTIN BENEDICTO,
Beneficiados de esta Santa Iglesia Catedral.

Este centro de enseñanza que en los cursos anteriores ha podido ofrecer a los padres de familia sus listas de exámenes de prueba final de curso exentas de toda nota mal sonante, reanudará sus tareas escolares el primer día del próximo Octubre, garantizando una enseñanza sólida basada en los principios de la Religión y con sujeción al Reglamento y leyes del Estado.

PENSIÓN DIARIA: Internos de 2.ª enseñanza, 8 reales; id. de 1.ª enseñanza, 7 reales.

Los medio pensionistas, abonarán 25 ptas. mensuales sobre los honorarios de los externos.

Nota:—Pídanse reglamentos y dirijase la correspondencia á esta dirección.

DINERO AL 6 POR 100

Se desea colocar cantidades á préstamo hipotecario. Se proporciona dinero á interés módico, con PAGARÉ garantizado por persona de responsabilidad.

Se compran fincas rústicas y urbanas.
Para informes

Francisco Navarro Juan,

PROCURADOR Y AGENTE DE NEGOCIOS

Santiago, 25, Orihuela.

ACADEMIA ORCELITANA

DE

NTRA. SRA. DE MONSERRATE

1.ª Enseñanza elemental y superior.

Estudios del Bachillerato.

Carreras especiales.

Ramos de adorno: francés, caligrafía, dibujo y taquigrafía.

El éxito alcanzado en los años anteriores y la reconocida competencia de los profesores de este centro de enseñanza, son la mejor garantía para los padres que les confían la educación é instrucción de sus hijos.

Métodos y procedimientos en armonía con el plan de estudios vigente. Para más detalles dirigirse á la Secretaría del Establecimiento

ACADEMIA ORCELITANA

4-S. Agustin-4.

Disponible